
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 293 
от 23 мая 2021 г. 

Человека не имам

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

УРАЗУМЕТЬ ПРЕВОСХОДЯЩУЮ РАЗУМЕНИЕ ЛЮБОВЬ ХРИСТОВУ
Не говорите, что вы не можете верить тому, чего вы не понимаете. В нас самих есть свойство, которое превыше вся-

кого ума и которое никакой ум объять не может. Это нечто необъяснимое, нечто возвышающее нас над собственным 
нашим рассудком, открывающее душе нашей целый мир, недоступный умственному взору. Но более всего нам непо-
нятны мир Божий и любовь Христова. Как может человек быть мирен во Христе, когда его окружают смуты, раздоры, 
смущения и суета? Как он может в своем ничтожестве, в своей греховности быть предметом Божественной любви? 
Однако мир и любовь Христова по милости Божией нисходят на нас. Как и каким путем – мы этого не знаем, но чув-
ствуем на себе их благотворное действие.

Мы знаем, что Его мир наполняет нашу душу, когда мы остаемся тверды и спокойны посреди бури жизни. Наше 
стремление к Нему приближает Его к нам. Мы любим Его, потому что «Он прежде возлюбил нас» (1Ин. 4:19), и наша 
жажда познать Христа, победившего мир, доказывает Его близость к нам. Его любовь, снисходя в нашу грешную 
душу, преобразует ее, и, согретая лучами этой любви, душа наша созревает для вечности. Тогда смирению и вере на-
шей будет дано «уразуметь превышающую разумение любовь Христову»! 

Из книги «День за днем» неизвестного православного священника, которую 
читала в ссылке в Тобольске Императрица-мученица Александра Федоровна
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан служит началом 
для всех вод земных. Писания отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся 
к тому, чтоб научить нас точному исполнению заповеданий Господа нашего 
Иисуса Христа; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим вниманием останав-
ливайся на каждом стихе и не листы только переворачивать старайся, но, если нуж-
но, не поленись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы уразу-
меть силу его. А когда садишься читать или слушать читающего, помолись прежде 
Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю Твою; потому 
что пришлец я на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой 
очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя 
уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Евангельское чтение недели ваий

евангелие от иоанна
(глава 5, стихи 1-15)

5:1 После сего был праздник Иудейский, и пришел Иисус в Иерусалим.
5:2 Есть же в Иерусалиме у Овечьих ворот купальня, называемая по-еврейски Ви-
фезда*, при которой было пять крытых ходов. //*Дом милосердия.
5:3 В них лежало великое множество больных, слепых, хромых, иссохших, ожида-
ющих движения воды,
5:4 ибо Ангел Господень по временам сходил в купальню и возмущал воду, и кто 
первый входил в нее по возмущении воды, тот выздоравливал, какою бы ни был 
одержим болезнью.
5:5 Тут был человек, находившийся в болезни тридцать восемь лет.
5:6 Иисус, увидев его лежащего и узнав, что он лежит уже долгое время, говорит 
ему: хочешь ли быть здоров?
5:7 Больной отвечал Ему: так, Господи; но не имею человека, который опустил бы 
меня в купальню, когда возмутится вода; когда же я прихожу, другой уже сходит 
прежде меня.
5:8 Иисус говорит ему: встань, возьми постель твою и ходи.
5:9 И он тотчас выздоровел, и взял постель свою и пошел. Было же это в день 
субботний.
5:10 Посему Иудеи говорили исцеленному: сегодня суббота; не должно тебе брать 
постели.
5:11 Он отвечал им: Кто меня исцелил, Тот мне сказал: возьми постель твою и ходи.
5:12 Его спросили: кто Тот Человек, Который сказал тебе: возьми постель твою и 
ходи?
5:13 Исцеленный же не знал, кто Он, ибо Иисус скрылся в народе, бывшем на том 
месте.
5:14 Потом Иисус встретил его в храме и сказал ему: вот, ты выздоровел; не греши 
больше, чтобы не случилось с тобою чего хуже.
5:15 Человек сей пошел и объявил Иудеям, что исцеливший его есть Иисус.

евангелие от иоанна
(глава 13, стихи 54-58)

13:54 И, придя в отечество Свое, учил их в синагоге их, так что они изумлялись и 
говорили: откуда у Него такая премудрость и силы?
14:55 не плотников ли Он сын? не Его ли Мать называется Мария, и братья Его 
Иаков и Иосий, и Симон, и Иуда?
13:56 и сестры Его не все ли между нами? откуда же у Него всё это?
13:57 И соблазнялись о Нем. Иисус же сказал им: не бывает пророк без чести, раз-
ве только в отечестве своем и в доме своем.
13:58 И не совершил там многих чудес по неверию их.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподобивый мя недостой-
наго Божественная Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слы-
шати; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии насто-
ящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы 
видимых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

светилЬниК 
всесветлЫЙ

Проповедь в день праздника 
святителя Николая

Дорогие братья и сестры, сегод-
няшний день посвящен святителю 
Николаю. В этот праздник Господь 
собрал всех нас здесь для того, что-
бы совместно совершить Божествен-
ную литургию, чтобы вознести свои 
молитвы к Богу, к Пречистой Его 
Матери и к великому угоднику свя-
тителю Николаю.

Приходится иногда слышать от 
людей, что они боятся смерти. Есть 
и такие, которые не боятся смер-
ти, но не готовы к ней. Сегодня мы 
празднуем преставление святите-
ля Николая, то есть человеческую 
обычную смерть, но не обычного че-
ловека. Мы видим, каковым бывает 
преставление от временной жизни к 
вечной праведника.

Наверное, нет такого места на зем-
ле, где люди не слышали бы о див-
ном угоднике Божием, святителе 
Николае. Но что запоминается боль-
ше? Людям больше запоминаются 
чудеса, знамения, необычные вещи, 
которые происходят по молитвам 
святителя. Таких чудес, таких мило-
стей Божиих очень много, их не пе-
речесть. Но редко человек задается 
вопросом, а почему Господь именно 
через святителя Николая дает эту 
милость? Почему во всех людях, на-
селяющих землю, есть такая креп-
кая вера в этого дивного угодника 
Божия? Наверное, потому, что он 
оправдывает эту веру. Потому, что 
он откликается очень скоро на вся-
кую просьбу любого человека, и не 
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только христианина, не только иноверца, но даже чело-
века, который порой сомневается в вере и сомневается в 
том, что Господь поможет. Но вдруг искра веры загора-
ется в его душе, он обращается к святителю Николаю и 
получает просимое. 

Премудрость Божия говорит: «Аз любящия Мя лю-
блю, ищущие же Мене обрящут благодать» (Притч. 
8:17). Эти слова исполнились на святителе Николае. Вся 
его жизнь была прожита ради Бога и освидетельствова-
на дивными делами, постом, молитвой, исканием Бога 
на протяжении всей жизни.

Мы знаем из его жизни, что он любил посещать храм, 
приходил первым и уходил последним. Он любил по-
ститься, особенно любил творить милостыню и творил 
ее чаще всего тайно, чтобы не получать благодарность. 
В нем были такие качества, которые на первый взгляд 
будто бы противоречат одно другому, потому что он яв-
ляется и правилом веры, и образом кротости. 

Как правило веры, чтобы отстоять чистоту правосла-
вия, он ударил Ария по щеке, когда тот произнес бо-
гохульство. Но, на самом деле, это произошло, может 
быть, даже без желания святителя Николая, а сама рев-
ность Божия, которая была в нем, подействовала таким 
образом. После этого он был заключен в темницу, где 
кротко ожидал решения святых отцов собора. Но яви-
лись Господь и Пресвятая Богородица, и была открыта 
воля Божия освободить святителя Николая, ибо он это 
сделал не от желания наказать или показать свою силу, 
но оттого, что не смог стерпеть богохульства.

Какова наша жизнь, братья и сестры? Как мы относим-
ся к жизни, как ведем себя? Ведь каждый из нас призван 
стать светильником. Недавно мы читали в храме молит-
ву, где говорится, что святитель Николай является све-
тильником всесветлым, который освещает каждого че-
ловека, обращающегося к нему. Вот к такому состоянию 
призван каждый из нас.

В Таинстве Крещения мы получили залог благодати, 
получили величайший дар, стали наследниками Цар-
ства Небесного, и осталось только идти в это Царство. 
Но идем ли мы туда немедленно и прямо? Или, может 
быть, мы забываем, зачем вообще существуем и есть ли 
такая дорога, которая ведет в Царство Небесное? Мы 
увлекаемся различными обстоятельствами, искушени-
ями, соблазнами и сворачиваем с этого спасительного 
пути. Иногда мы забываем, что никогда не прекращает-
ся этот путь для нас. И даже если мы сворачиваем, то не 
прекращаем совершать свое путешествие. И хотим мы 
или не хотим, наша жизнь с каждым мгновением стано-
вится все ближе и ближе к вечности.

Святая Церковь, совершая празднование святых, упо-
добляется кораблю, который идет по морю и смотрит, 
где маяк, чтобы идти правильным путем к тихому при-
станищу. Так и человек смотрит на святых – на маяки, 
которые мигают и дают знать, что дорога наша верная. 
Но не всегда мы обращаем внимание на эти маяки, на 
эти светильники, часто мы уходим в сторону.

Сегодня память святителя Николая, этого величайше-
го светильника, которого не может не заметить человек 
на земле. Когда мы обращаемся к нему, тут же получаем 
помощь и не можем его забыть. 

Сегодня, как и каждый год, мы собрались, чтобы поч-
тить этого великого святого и, самое главное, уподобить-
ся ему, приблизиться к нему духом, потому что не ноги 

и не тела приближают нас к святым, но наше соответ-
ствие: подобное тянется к подобному. Если человек хо-
чет быть подобен Богу, если хочет быть подобен святым, 
если он хочет все-таки идти путем в Царство Небесное, 
то совершает труд уподобления Богу. Значит, он чита-
ет Евангелие, соблюдает заповеди, которые мы сегодня 
слышали, заповеди блаженства, то есть заповеди, от ис-
полнения которых, человек наполняется блаженством, 
счастьем. Заповеди рассеяны по всему Евангелию. Это 
не только 10 заповедей или заповеди блаженства – их 
много. 

Сейчас у нас и храмы открыты, и службы совершают-
ся, и тем не менее много людей несчастных, много лю-
дей, которые не согласны с тем, что происходит внутри 
и вокруг них. Человек, который не знает Бога, обычно 
ищет вокруг, кто виноват в этих несчастьях, какой рок, 
какие обстоятельства. А человек христианин понимает, 
что всё является причиной и результатом каких-то его 
поступков, и делается или для его усовершенствования, 
или для его очищения, или для каких-то еще целей, ко-
торые знает только Бог и потому попускает это. И когда 
человек, совершая свою молитву, просит у Бога помощи, 
просит, чтобы Господь исполнил его желание, но в кон-
це говорит: «Да будет воля Твоя, чего Ты хочешь, Госпо-
ди, того и я хочу, пусть всесвятая воля Твоя исполнится 
на мне, чтобы я уподобился Тебе и стал одним из участ-
ников Царства Небесного», - вот тогда человек правиль-
но старается жить, и во всех обстоятельствах жизни он 
остается спокойным, мирным, счастливым и благодар-
ным Богу за все. Он понимает, что есть задачи и цели в 
этой жизни, и нужно уверенно их искать и к ним идти. 
Тогда приобретается смысл существования на земле, че-
ловек начинает искать Бога в этом мире, и постепенно, 
очень медленно расти для Царства Небесного. 

Мы уже на пути: кто-то к Царству Небесному, а кто-
то, может, и в огнь вечный. Мы идем постепенно, неза-
метно, и только тогда, когда прекратится наша жизнь 
на земле, мы увидим, где оказались. Но то, что мы 
двигаемся кто-то в одну сторону, кто-то в другую - это 
непременно.

Братия и сестры, сегодняшний праздник – это напо-
минание нам, какова может быть жизнь человека на 
земле и какова она бывает. Как жили святые угодники 
Божии, и как сегодня живем мы с вами? Как они относи-
лись к людям, к Богу, к вещам, ко всему окружающему, 
и как относимся мы? Что делали они на земле, и что де-
лаем мы? Чего достигли они, и чего достигаем мы? На 
эти вопросы каждый должен себе отвечать и сегодня, и 
в каждый день. Иначе наша жизнь будет тщетной, все 
наши дела, все наши знания, все наши умения не прине-
сут нам никакой пользы, потому что они могут принести 
пользу только в свете знания Бога и следования Ему. 

Сегодня, видя великий светильник - святителя Нико-
лая, который при жизни светил и сейчас светит, и зовет 
своим светом в Царство Небесное, - мы должны пони-
мать, что сможем идти за ним только тогда, когда тоже 
станем хотя бы маленькими светильниками и будем 
уподобляться ему по жизни, по делам и по вере. Тогда и 
мы сподобимся Царства Небесного со святителем Нико-
лаем и со всеми святыми. Аминь. 

Епископ Исилькульский 
и Русско-Полянский Феодосий, 

19 декабря 2017 г.
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НОВОСТИ

престолЬнЫЙ праЗдниК святителя ниКолая

Святитель Николай – покровитель и хозяин 
Сольбинской обители. Сегодня, в день его пре-
стольного праздника, в монастырь, как и века 
назад, собираются многочисленные почитатели 
святого.

По традиции в Никольском храме служили 
ночную литургию. А утром праздничное Бого-
служение возглавил епископ Исилькульский и 
Русско-Полянский Феодосий. По окончании Бо-
жественной Литургии сестры монастыря и вос-
питанницы школы и колледжа «Добрая школа 
на Сольбе» поздравили игумению Еротииду с 
престольным праздником и подарили подарки, 
сделанные своими руками.

И тут произошло неожиданное. Представи-
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тели Императорского Православного Пале-
стинского общества, приехавшие в этот день на 
Сольбу, вручили Матушке награду – Диплом Ла-
уреата Премии «Доброе сердце» имени Великой 
княгини Елизаветы Федоровны в номинации 
«Бескорыстное служение делу милосердия, бла-
готворительности и гуманитарного образования 
молодого поколения». Несомненно, это сам свя-
титель Николай принес в обитель такой неждан-
ный подарок в день своего праздника.

Затем для паломников и гостей монастыря 
праздник продолжился замечательным концер-
том хора «Сольба». А в заключение театральная 
студия школы показала веселый спектакль. 

22 мая 2021 г.
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соЦиалЬно-БлаготворителЬное 
ателЬе «святостЬ Материнства»

Сегодня на воскресном 
Богослужении в храме 
читали Евангелие об ис-
целении расслабленно-
го у Овчей купели. На 
вопрос Христа, хочет ли 
он выздороветь, рассла-
бленный отвечает: «Не 
имею человека, который 
опустил бы меня в ку-
пальню». Все хотели ис-
целиться сами и спешили 
погрузиться в целитель-
ную воду первыми. Ведь 
только тот, кто первым 
опускался в купель после 
того, как Ангел возмущал 
воду, получал исцеление. 
А расслабленный не успе-
вал добраться первым, 
поэтому уже 38 лет на-
ходился там, ожидая от 
кого-нибудь помощи. Но 
никто ему не помогал, не 
было такого милосердно-
го человека.

А часто ли рядом с нами 
в трудный момент оказы-
вается человек – тот, кто 
поможет бескорыстно, просто из 
милосердия? Много ли среди нас 
таких людей? Приходится слы-
шать: «Чем я могу помочь? У меня 
ничего для этого нет, ни денег, ни 
связей, ни знаний». Но помогать 
можно по-разному.

Сегодня мы хотим рассказать 
об одной знакомой нашего мо-
настыря, Алисии Мурс из города 
Костромы. 

Алисия создала в Костроме со-
циально-благотворительное ате-
лье, которое занимается пошивом 
одежды для недоношенных мла-
денцев весом от 500 грамм, мало-
весных и новорожденных детей, 
а также адаптивной одежды для 
детей с ограниченными возможно-
стями (ДЦП, аутизм, гастростома). 

Алисия Мурс, сама является ма-
мой троих детей. К идее создания 
одежды для недоношенных малы-
шей она пришла в сентябре 2017 
года, когда ее новорожденный 

ребенок находился в реанима-
ции. Тогда Алисия дала себе слово 
помогать детям. И еще находясь 
в больнице, запустила масштаб-
ную акцию по вязанию осьмино-
жек. Эту идею предложил врач 
педиатр-реаниматолог Эдуард 
Петрович Куксас. Щупальцы ось-
миножек имитируют пуповину в 
утробе матери. К проекту присое-
динились рукодельницы не толь-
ко из Костромы, но и из соседнего 
Ярославля, а также знаменитые 
артисты. 

Персонал ателье необычный, 
здесь трудятся девушки с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. Но трудятся с такой отдачей, 
что можно сказать наверняка: 
крошечные носочки, шапочки, ко-
фточки и комбинезоны сделаны с 
огромной любовью.

Все вещи, которые создают в ате-
лье, разработаны по специальным 
лекалам с учетом советов врачей. 

Шапочки для подкола 
при взятии анализов, но-
сочки со специальными 
отверстиями для под-
ключения датчиков от 4 
см стопы, комбинезоны 
трансформеры, распа-
шонки, штанишки с 34 
размера – все эти удоб-
ства сделаны для того, 
чтобы меньше травмиро-
вать малышей. Принима-
ются заказы на пошив ве-
щей для деток, которым 
тяжело найти одежду 
в связи с физическими 
особенностями. 

Впереди еще много за-
думок, например, создать 
в Костроме школу для 
родителей недоношен-
ных детей, разработка 
специального шлемофо-
на для транспортировки 
малышей в самолете. Для 
реализации этих проек-
тов нужна помощь нерав-
нодушных людей, гото-
вых проявить посильное 

участие. 
Ателье работает полностью бла-

готворительно. Заказы принима-
ются бесплатно. Эти люди оказы-
вают настоящую помощь тем, кому 
она больше всего нужна – малы-
шам, которые борются за жизнь в 
этом мире.

Вы тоже можете принять посиль-
ное участие, поддержав проект фи-
нансово даже небольшой суммой 
денег. 

Карта для поддержки про-
екта 5469290012152336, Ате-
лье «Святость Материнства»

Тел. +7-961-007-71-97
Адрес: город Кострома, ул. 

Пятницкая 39/1 
(рядом с Богоявленско-Ана-
стасиином монастырем, где 
хранится семейная икона 
Династии Романовых Чудо-
творная икона Федоровской 
Божией Матери). 
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отЗЫвЫ палоМниКов

овчая КУпелЬ

НАМ ПИШУТ

📝Спасибо, что Вы есть! Хочется возвращаться сюда и на-
сладиться атмосферой! (Анна, 27.03.2021 г.)

📝Спаси Господи за теплый прием! Всегда рад посетить 
монастырь и отдохнуть душой от Москвы! Птички летают 
и поют, здесь их много. Дай Бог, чтобы и сестер также было 
много и славили Бога. (Братья Артем и Михаил Шариковы)

📝Выражаем благодарность и огромное спасибо игуме-
нии монастыря и сестрам за чуткое внимание и заботу, кон-
церт, экскурсии, добродушное отношение и внимание в кафе, 
за большой ассортимент и вкусные блюда. Божьей помощи 
Вам во всех добрых делах и начинаниях. (Группа Волгоград-
ских (Черповецких) паломников, А.Ф. Протасов, 27.03.2021 г.)

📝Как радостно работать в этом месте, святом и намо-
ленном. Дай Бог Матушке и сестрам с их сродниками до-
брого здравия, мира и спасения. Ваш сотрудник монастыря. 
(23.03.2021 г.)

📝Дорогие сестры святой обители! Возлюбленная о Госпо-
де дорогая Матушка! Низкий поклон за Ваше христолюбие и 
деятельную заботу обо всех приезжающих в обитель любви 
и добра под покров и молитвенный щит святителя Николая. 
Спасения всем насельницам по милости Божией и здравия те-
лесного и душевного на многая и благая лета. (12. 04.2021 г.)

📝Вам огромная благодарность! Я очень рада, что тут тру-
дилась и жила. Это мне пошло на пользу, я очень надеюсь, что 
это первый, но не последний раз. Я забыла, что за воротами 
другая жизнь, настолько тут хорошо. Про кафе и еду хочется 

отдельно сказать, так как это божественная еда, именно так и 
не иначе. Постишься в удовольствие. Низкий поклон Вашему 
монастырю. Я буду молиться, чтобы ремонт завершился бы-
стрее и монастырь процветал. Благодарю Бога за то, что Он 
разрешил мне пожить в Его доме. (16.04.2021 г.)

📝Христос Воскресе! До глубины души впечатлены ва-
шим монастырем. Никогда не были, впервые приехали. По-
лучили море удовольствия душевного. Матушке Настоятель-
нице глубокий поклон! Сестрам тоже. Спасибо. (Кудрявцевы, 
Строгановы. Москва, Дубна. 02.05.2021 г.)

📝Приехала в Николо-Сольбинский монастырь первый 
раз из Москвы. В дороге проголодалась, прошлась по мона-
стырю и увидела кафе. Хочу выразить огромную благодар-
ность мать Дарии и сестре Вере за теплый прием, уважитель-
ную встречу и обслуживание. Отдельное спасибо поварам за 
качественную, вкусно приготовленную и разнообразную еду. 
В Москве не в каждом кафе можно получить такое удоволь-
ствие от еды. Спасибо! (Фотиния (Светлана), 01.05.2021 г.)

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Не могли бы Вы рассказать более подробно об 
истории возникновения Овчей купели?

- Об этой купели мы знаем из евангельской притчи о рас-
слабленном. Около нее собиралось всегда много больных. В 
Евангелии: «Есть же в Иерусалиме у Овечьих ворот купаль-
ня, называемая по-еврейски Вифезда (то есть «Дом милосер-
дия»), при которой было пять крытых ходов. В них лежало 
великое множество больных, слепых, хромых, иссохших, 
ожидающих движения воды, ибо Ангел Господень по време-
нам сходил в купальню и возмущал воду, и кто первый входил 
в нее но возмущении воды, тот выздоравливал, какою бы ни 
был одержим болезнью» (Ин. 5:2-4). Мы видим из этого, что 
исцеление получал только первый из тех, кто входил в купель. 
Расслабленный же, находившийся в болезни тридцать восемь 
лет, сказал Христу Спасителю, пришедшему к этой купели: 
«...не имею человека, который опустил бы меня в купальню, 
когда возмутится вода; когда же я прихожу, другой уже сходит 
прежде меня. Иисус говорит ему: встань, возьми постель твою 
и ходи. И он тотчас выздоровел, и взял постель свою и пошел» 
(Ин. 5:7-8).

Евсевий Кесарийский, римский историк и богослов IV века, 
которого называют отцом церковной истории, упоминает 

об этой купальне: 
«Вифезда - купель в 
Иерусалиме, она же 
и Овчая, в древно-
сти имевшая пять 
притворов; и ныне 
показывается в двух 
находящихся там 
бассейнах, из кото-
рых один наполня-
ется ежегодными 
дождями, другой 
же имеет чудным образом окрашенную в красный цвет воду, 
представляя, как говорят, след омывавшихся в нём жертв, от-
чего и зовется: Овчий, по причине жертв».

Святитель Николай (Велимирович) так писал об истории 
этой купели: «Овечья купальня, или Вифезда (слово «Вифез-
да» нигде в Ветхом Завете не встречается. Когда евангелист 
говорит, что это слово еврейское, то, конечно, он имеет в виду 
тот еврейский, который употребляли в его время, то есть ара-
мейский. Овечьи ворота упоминаются у Неемии (3:1; 3:32; 
12:39); назывались они так потому, что через них гнали овец, 
предназначенных для жертвоприношения, и в сей купальне 
жертвенных овец предварительно мыли». 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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ФотосЪеМКа БеЗ Фотоаппарата
СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

МАСТЕР-КЛАСС ПО ПИНХОЛ 
ФОТОГРАФИИ

А вы знали, что можно сделать 
фотографию не фотоаппара-

том, а консервной банкой? Оказы-
вается, можно! Девочки из соль-
бинской школы провели такой 
эксперимент 15 июня.

С прошлого года у воспитанниц 
«Доброй школы на Сольбе» прохо-
дят необычные мастер-классы по 
основам фотографии под руковод-
ством Ольги Робертовны Матвее-
вой из Санкт-Петербурга. На пре-
дыдущих занятиях девочки узнали 
много интересных фактов из исто-
рии возникновения фотографии, 
попробовали себя в искусстве ци-
анотипии – создании фотографий 
на ткани, научились делать фото-
эссе, снимали на пленочные фо-
тоаппараты и устраивали фотовы-
ставку. В этот раз девочки приняли 
участие в мастер-классе по съемке 
на пинхол-камеру.

Такую камеру можно изготовить 
самостоятельно. Необходимо два 
обязательных элемента: светоне-
проницаемый корпус и светочув-
ствительный носитель – плёнка. В 
качестве корпуса использовали же-
стяную банку из-под кофе, обкле-
енную внутри черной бумагой.

Фотография получается непри-
вычным для нас образом, но имен-
но этот принцип заложен в основе 
фототехники: свет проходит через 
крошечное отверстие в передней 
части корпуса и изображение про-
ецируется на пленку. После опре-
деленного времени воздействия 
света, на пленке появляется отпе-
чаток. Для того, чтобы сделать фо-
тографию, нужно зафиксировать 
камеру в неподвижном положении 
на две минуты. 

Девочки сами выбирали, что бу-
дут фотографировать. Одни фото-
графировали храмы, другие пыта-
лись сфотографировать друг друга. 
Но для этого нужно было стоять 
две минуты совершенно неподвиж-
но, что оказалось совсем не просто.

Затем они отправились прояв-
лять фотографии. Это очень инте-

ресный и увлекательный процесс. 
Фотобумага помещается в несколь-
ко специальных растворов. Раствор 
с проявителем вымывает ионы се-
ребра, на бумаге появляется нега-
тивное изображение. Затем, чтобы 
остановить действие проявителя, 
пленку промывают в растворе с 
уксусной кислотой и опускают в 
фиксаж. В каждом растворе фото-
бумага держится примерно по две 
минуты. В итоге получается клас-
сический черно-белый эффект, как 
на старинных фотографиях. 

Рассказывает ученица 5 класса 
Саша Шевчук: 

- Все мы любим фотографиро-
вать. Обычно мы берем фотоап-
парат и делаем снимки просто 
нажимая на кнопку. Получается 
сюжет, который хотим увидеть. И 
он виден на экране фотоаппарата. 
Но сегодня на мастер-классе с на-
шим фотографом Ольгой Робер-
товной мы делали фотографии с 
помощью обычной банки из-под 
кофе и светоотражающей бумаги. 
В банке была просверлена дырка, 
в которой и заключалась загадка 
фотографии. Она была заклеена 
черным скотчем. Чтобы сделать 
фотографию, надо было отклеить 
скотч и неподвижно держать бан-
ку на одном ракурсе, а потом бы-
стро заклеить дырку. 

После этого мы проявляли 

наши фотографии в темном по-
мещении с красным светом, оку-
ная их в разные жидкости. Было 
интересно, как на белой бумаге 
появляется фотография. На ней 
всё темное получалось светлым, а 
все светлое – темным. Оля Каза-
кова фотографировала аллею воз-
ле Успенского храма. Туи на ней 
получились белыми, храм – тем-
ным, и небо тоже темное. Я фото-
графировала Аню Баринову, но у 
меня не получилось, потому что я 
фотографировала человека, а он 
не может стоять, совсем не двига-
ясь, 2 минуты.

- Фотоаппарат из кофейной бан-
ки выглядит очень необычно. Мне 
понравилось на него фотограви-
ровать. Фотографии черно-белые, 
не сразу может получиться кра-
сиво, и при проявлении изобра-
жение было видно не у всех. Но, 
думаю, что, если тренироваться, 
обязательно получится, - подели-
лась своими впечатлениями На-
стя Шумилова.

- Мне очень понравился ма-
стер-класс. Чтобы сфотографиро-
вать человека, нельзя шевелиться. 
Когда мы пошли проявлять фото-
графии, мою проявляли первой. Я 
даже не надеялась, что получится, 
но все получилось. Первый раз 
так фотографировала, - рассказа-
ла Оля Казакова. 
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дела лЮБви

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Поучения игумении Феосемни

�Нам не должно бояться Бога. Бог 
есть любовь. Мы Его печалим и огорча-
ем нашими грехами, а Он нас прощает. 
Мы боимся Бога, потому что не соблю-
даем его заповеди. Однако Он не дер-
жит в руках меча для того, чтобы рубить 
головы. Когда мы соблюдаем Его запо-
веди, то страх переплавляется в любовь. 
Будем стремиться к этому.

�Любовь! Когда у нас есть любовь, 
мы внимательны, мы не делаем оши-
бок. Только с любовью. Будем любить 
друг друга, и, если сестра что-то и сде-
лает не так, простим ее, и не будем вспо-
минать то, что она сделала. 

�Нам надо уважать другого чело-
века, ошибается ли он, не ошибается. 
Пусть мы всегда будем настроены на 
то, чтобы не допустить ничего такого, 
что могло бы огорчить ближнего или 
соблазнить его, пусть даже он совершил 
ошибку. Потому что любовь требует 
именно этого: чтобы мы оправдывали 
другого, любили его, и все брали на себя.

�Будем милосердны будем любить 
наших братьев и сестер так, чтобы когда 
они совершат какую-нибудь ошибку и 
скажут нам: «прости меня», мы бы за-
давали себе вопрос: за что они просят у 
нас прощения? Потому что мы даже не 
заметили их ошибку.

�Милосердие должно быть отли-
чительной чертой монаха. Вы мне воз-
разите: «Как же нам творить милосты-
ню внутри монастыря? У нас ведь нет 

лишних денег. Только одна сестра несет 
послушание казначеи. Как мы можем 
воплотить милосердие на деле?» И все 
же – даже тогда, когда мы бедны у нас 
нет денег – мы можем проявлять мило-
сердие к своим сестрам: можем обслу-
живать их, можем делиться с ними тем 
хорошим, что имеем, отдавать сестре 
что-то, зная, что она в этом нуждает-
ся больше нас, говорить доброе слово 
другой, когда она расстроена, отдавать 
любовь, оказывать помощь, молить-
ся. Вот как творит милостыню монах, 
не только с помощью денег. Добавлю 
и еще кое-что. Знаете, такого рода ми-
лостыня – более значимая, потому что 
она неисчерпаема. Деньги когда-нибудь 
заканчиваются, а милостыня сердечная 
имеет источником любовь Христову и 
не иссякает никогда.

�Часто мы не придаем значения 
острым словам, подкалываниям среди 
нас. Мы посмеиваемся шутки ради над 
сестрой, бывает, что подшучиваем даже 
по любви. Однако это – нечто такое, что 
не всегда нравится другим, или же они 
не готовы это принять и, таким образом, 
это их задевает. Давайте же это прекра-
тим! Ведь и святые отцы Церкви гово-
рят, что подшучивания и подкалывания 
не приличествуют монахам. Я тоже, бы-
вает, шучу. Но если понимаю, что дру-
гого это может задеть – прекращаю. Как 
только я замечаю по выражению лица 
собеседника, что, возможно, ему (ей) это 
неприятно, я сразу перевожу разговор в 
другое русло. Это легко! Попробуйте!

�В последнее время среди нас 
имеет место одно ошибочное представ-
ление, связанное с тем, что хорошо го-
ворить и что выражать. Так некоторые 
сестры выражаются якобы «свободно» 
и «как они чувствуют», говоря при этом: 
«Я тебе скажу все, что думаю, прямо как 
есть. Я не люблю лицемерить!», и счи-
тают за искренность говорить с другим 
осуждающе, т.к. думают, что поступают 
правильно, говоря другому правду и бу-
дучи искренни по отношению к нему. 
Однако это – очень большая прелесть 
и падение. Ранить других, огорчать их, 
заставлять их почувствовать себя пло-
хими – это не имеет никакого отноше-
ния к искренности, и не похвально мне 
так поступать. Это – большие грубость и 
грех. Монах – человек, который скрыва-
ет свои неприятные чувства, сдержива-
ет свои неприятные чувства, сдерживает 
свой язык, молчит.

�Если мы из глубины души лю-
бим ближнего, то мы с глубокой лю-
бовью будем молиться за тех, кто нас 
огорчает, оскорбляет, обижает… Бу-
дем любить всех. Будем с благодар-
ностью принимать то, чем они нас 
огорчили. Это подобно тому, как роди-
тели любят своих детей: тогда как дети 
творят целый ряд шалостей и проказ, 
родители на это смотрят с любовью и 
снисхождением.

�Будем любить наших сестер. 
Когда мы кого-нибудь отчитываем, 
распекаем – мы его не любим. Человек 
поймет что-то только через любовь. Не 
через угрюмость, сердитость и осужде-
ние. Мы ошибаемся, считая, что вино-
ваты другие. Проблема кроется внутри 
нас. Пусть из наших уст исходят толь-
ко ласковые слова. А когда нам нечего 
сказать – достаточно одной улыбки. 
Будем дарить ближнему нашу улыб-
ку, нашу любовь. Когда мы не любим 
наших братьев и сестер, значит мы не 
любим Христа. Нельзя говорить, что 
мы любим Христа, и в то же время не 
любить наших братьев и сестер.

�Если мы все время занимаемся 
тем, что находим виноватых, - мы не 
делаем ничего. Мы только теряем вре-
мя. Постараемся каждый день думать 
следующим образом: «Я не буду су-
дить сегодня никого, с уст моих не сле-
тит замечание или слово осуждения 
ни за что, ни за что!»

�Если вас что-то соблазнит, сму-
тит, не доискивайтесь, что такого сде-
лали другие, чтобы причинить вам 
вред, то есть не вменяйте это в вину 
другим, но себе. Думайте со смирени-
ем: «В чем моя ошибка? Почему это 
повредило мне?» Соответственно ва-
шему духовному устроению вы либо 
получаете пользу, либо вред от любой 
вещи. Не надо перекладывать вину на 
других. Это – большая ошибка, а так-
же отсутствие смирения. 

�Я понимаю, что у меня нет сми-
рения, потому, что не оправдываю 
другого. Нам всегда следует думать, 
что другой человек прав, а я – неправ, 
что другой поступает правильно, а я – 
неправильно. Если я не буду верить в 
то, что другой со своей стороны прав, 
если не буду его в своих глазах оправ-
дывать, когда он совершает ошибку, 
- это означает, что у меня внутри нет 
смирения, но что я горд. 
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РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. С 
2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеобразо-
вательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». Всего 
в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей для нас 
особенно актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятельности монастырь ориентируется прежде всего на опыт Церкви, 
на евангельские заповеди и нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. Именно этим бесценным и непре-
ходящим опытом мы хотим поделиться с нашими читателями, словами, сказанными святыми людьми, просвещенными 
истинным, благодатным светом Христа. И, несомненно, внимательные и чуткие души найдут здесь много полезного для 
себя и для воспитания своих детей.

РОДИТЕЛЯМ

наУКа воспитания
Родители, которые не без внимания, а с рассуждением 

воспитывают детей своих, всегда соображаются с ка-
ким-либо главным началом, всегда имеют в виду каку-
ю-нибудь главную цель, хотя не ясно представляемую, к 
которой они постоянно стремятся и которой подчиняют 
все прочее. Конечно, это начало всегда соответствует го-
сподствующему образу их мыслей и чувствований. Если 
родители увлекаются заблуждениями и предрассудками, 
если сердце их удаляется от Бога и во всем предается зем-
ному, то у таких родителей или воспитателей обыкновен-
но и главное начало воспитания бывает ложное и приво-
дит к новым заблуждениям. 

Очень нередко случается, что, воспитывая детей, имеют 
в виду только земные цели и в них направляют все дей-
ствия воспитания; о них каждый день и толкуют детям, 
а о главном, об их назначении для небесной жизни, или 

только изредка и мимоходом упоминают, или и совсем не 
говорят. Не грех ли это, вопиющий на небо, – скрывать 
от невинного дитяти его последнее назначение и единый 
истинный путь, ведущий к небу, и оставлять его на распу-
тиях без руководства к вечному его отечеству!

Нет сомнения, что учение о воспитании, изложенное 
в форме науки, приносит очень много выгоды; ибо наш 
созерцающий разум дотоле не успокоивается, пока не 
приведет всего к единству и не составит правильного и 
связного целого. Главное начало, или правило, воспита-
ния должно указывать на ту цель, к которой мы обязаны 
приводить детей, и от которой образование каждой их 
способности должно получать свою меру и направление. 
Какое же это главное начало, или правило, воспитания?

Наше последнее назначение – единение с Богом в буду-
щей вечной жизни, посему на земле главная для нас обя-
занность состоит в том, чтобы постоянно приближаться к 
Богу, исполняя святейшую волю Его. Но каждый не для 
себя только должен достигать сей цели, а по силам обя-
зывается помогать в этом и своим собратиям, то есть всем 
ближним; ибо общая обязанность всех людей – любить 
Бога всем сердцем и ближнего своего, как самого себя. 
Если бы это правило всегда и всеми было выполняемо, то 
как возвысилось бы состояние человечества! 

Но в настоящем состоянии нравственного повреждения 
и отпадения от Бога спасение возможно для нас только 
чрез Божественного Ходатая – Иисуса Христа, и это хода-
тайство можем мы получать, только пребывая в Его свя-
той церкви, потому что здесь только слово жизни и источ-
ники благодати открываются нам в неповрежденной 
чистоте и всегда оплодотворяются Духом, нисшедшим на 
св. Апостолов в день Пятидесятницы (Деян. 2:1, след.)

Посему главное начало воспитания можно выразить 
следующим образом: старайся образовать воспитан-
ника так, чтобы он, как живой член Христовой Церкви, 
любил Бога всем сердцем, а ближних, как самого себя; 
или: старайся, чтобы твой воспитанник был свят и совер-
шен, как свят и совершен Отец наш Небесный (Мф. 5:48, 
1Пет. 15:16).

Воспитатель должен помнить эту обязанность во все 
время воспитания и каждую способность воспитанника 
усовершать так, как это нужно для достижения главного и 
последнего назначения его, или по крайней мере так, что-
бы достижение последней цели не было затрудняемо. 

Архиепископ Евсевий (Орлинский) «О воспита-
нии детей в духе христианского благочестия»
Архиепископ Евсевий (Орлинский), 1806–1883 гг.
Занимал последовательно Винницкую, Самарскую, 

Иркутскую и Могилёвскую кафедры. Был ректором Мо-
сковской и Санкт-Петербургской духовных академий. 
Член Святейшего Синода. Богослов, духовный писатель, 
публицист, миссионер, благотворитель. 
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В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным писателем, жур-
налистом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале печатались поучительные рас-
сказы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, изложенные в живой и занимательной 
форме, однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, в основе эти материалы были проникнуты живой 
православной верой, которая в то время, несмотря на влияние французского Просвещения, была еще глубоко укоренена 
в сердце и разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то есть в те-
чении 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны только специальным 
исследователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут подсказать современным родителям 
способы духовно-нравственного, православного воспитания детей.

три сестрЫ

ДЕТЯМ

Некоторый добрый отец имел 
трех дочерей, которые все 

были весьма различных нравов. 
Юлия, Евергетта и Луиза (так зва-
ли сестер) были уже взрослые, по-
этому отец давал им достаточно 
денег на оплату служанок, на по-
даяние бедным, и на покупку себе 
уборов, дабы узнать, как они будут 
управлять своим имением. 

Юлия через каждые три месяца 
платила исправно своей служанке, 
покупала все на наличные деньги, 
и причинивши кому-нибудь убы-
ток, тотчас старалась заплатить. 
Однажды приехала она с обеими 
своими сестрами в галантерейную 
лавку, и там уронила не нарочно 
чернильницу и залила чернилами 
несколько аршин кружева. 

- Я должна вам за это заплатить, - 
сказала она купцу, и тотчас отдала 

ему деньги. 
Луиза взяла несколько товаров и 

сказала купцу, что деньги заплатит 
после. Евергета ничего не купила. 

Возвратившись домой, сестры 
спрашивали у Евергеты, почему 
не купила она тех уборов, которые 
давно уже хотела иметь. 

- Я могу и без них обойтись, - от-
вечала она. 

- Ты очень скупа! - вскричала 
Луиза. 

- Нет, я не имею этого несчастья, - 
сказала Евергета. – Но у меня денег 
не хватило. Послушайте, я скажу 
вам на что я их потратила. Сегодня 
утром увидела я, что у моей девки 
глаза заплаканы. Я спросила у нее, 
о чем она плакала? «Ах, судары-
ня! – отвечала она мне. Мать моя 
очень больна, не может работать и 
не имеет никакого пропитания. Вот 

что меня огорчает». Я отдала ей те 
деньги, которые назначила было 
на покупку и сказала ей: «Отнеси 
эти деньги своей матери, и если 
ты можешь помогать ей своей ра-
ботой, то пожалуйста, делай это, я 
постараюсь давать тебе больше вре-
мени, и сама буду за тебя делать все 
возможное». Юля! Я видела у тебя 
много денег, когда ты платила за 
кружево. Пожалуйста, помоги этой 
бедной женщине. Я сама у нее была 
и видела в какой она бедности. 

- Я очень о ней сожалею, – отве-
чала Юлия. - Но помогать ей я не 
обязана. Она не оказала мне ника-
кой услуги. 

- А я это сделаю! – вскричала Лу-
иза. - Ах! Как дурно иметь такое 
сердце, чтобы не хотеть помогать 
бедным! Вот три червонца, возьми 
их, любезная Евергета, и отошли к 
бедной женщине. 

- Но не слишком много ты даёшь? 
- спросила Евергета, обняв ее. 

- Ах, нет! – отвечала Луиза. - 
Пожалуйста, возьми, я знаю, что 
делаю. 

На третий день после этого Лу-
изина девка пришла к отцу ее жа-
ловаться, что барышня ее давно 
уже не платит ей денег. Она проси-
ла, чтобы он ее отпустил из своего 
дома. Через несколько минут при-
шли к нему двое купцов.

- Большие ваши дочери, - гово-
рил он, - платят мне исправно, а 
меньшая ничего не платит. Я отпу-
скал ей перья, но денег за них еще 
не получил. 

Другой купец пришел с такою же 
жалобою:

- Дочь ваша, – говорил он, - бра-
ла у меня разные материи на пла-
тье, но еще ни копейки за них не 
заплатила. 

Отец отпустил купцов, заплатив 
им обоим. Потом приказал он по-
звать к себе в кабинет всех своих 
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дочерей. 
- Скажи мне, - говорил он Юлии, - 

на что употребляла ты свои деньги?   
- Извольте прочитать эту записку, 

- отвечала Юлия. - Я записывала в 
ней все свои расходы.  

- Очень хорошо, - сказал отец, 
прочитав записку. - Я вижу, что ты 
исправно платила все свои долги. 
Но для чего не записывала ты по-
даяний, которые делала бедным?

- Я не делала почти никаких по-
даяний, - отвечала Юлия с некото-
рым смущением, - у меня остались 
еще деньги. 

- Батюшка! - сказала Луиза. - 
Мною будете вы больше довольны. 
Я раздала бедным все свои деньги, 
сколько их у меня было.

- Как-же расплатилась ты со свои-
ми долгами?

- Ах, батюшка! Я думала, что в 
другой год их заплачу.

- А ты, Евергета, как поступила со 
своими деньгами?

- Половину употребила я на плату 
моей служанке и на покупку нуж-
ных вещей, - отвечала Евергета, - а 
другую половину раздала бедным. 

- Евергета одна, - сказал отец, - 
употребила свои деньги так, как я 
желал. 

Ты, Юлия, исполнила первую из 
своих должностей, то есть отдала 
всякому надлежащее. Но не до-
вольно того, чтобы быть справед-
ливой, надобно еще по возможно-
сти делать добро и другим людям. 

Луиза позабыла то, что должно 
быть справедливой прежде, неже-
ли щедрой, и что добро делать на-
добно без обиды другим. Ты раз-
давала свои деньги незнакомым 
людям и в то же самое время оби-
дела свою девку, которая не хочет 
уже тебе служить. Я заплатил твои 
долги, но в наказание за твою без-
рассудность, три месяца не будешь 
ты получать от меня денег, и ли-
шишься удовольствия делать пода-
яния бедным. 

Что касается тебя, Юлия, то день-
ги, которые у тебя остались, тебе уже 
не нужны. Ты не находишь удоволь-
ствия в подаяниях. Отдай их Еверге-
те, она заслуживает быть богаче вас 
обоих. Потому что она и справедли-
ва и добро делать любит. 

Из первого в России журна-
ла для детей «Детское чте-

ние для сердца и разума»

    МАСКИ 
По внешности вы не судите людей, 
Она ведь коварна обманчива, 
И часто скрывается страшный злодей
Под маской красивой, заманчивой. 

А если наружность нас не впечатлит,
То мы углубляться не будем,
Господь же во внутрь глядеть нам велит.
Давайте о том не забудем. 

     * * *
Ум человеческий ничтожен пред Творцом
И тайны нам Его не постижимы. 
Колени преклоняя пред Отцом, 
Спасенья ищем, страстью одержимы. 

И помощь от Него мы ждем всегда, 
Спасибо, не сказав еще ни разу
За те, пусть даже мрачные года.
Зачем нужны они не понимаем сразу.

Они по Божьей воле нам даны, 
Чтобы над жизнью мы задумались своею
И покаянья принеся затем плоды
Стали светлее, чище и добрее. 
Акулякова Анна, студентка 1 курса 
колледжа «Добрая школа на Сольбе»

ШАГ К СПАСЕНЬЮ
Зачем людям ссоры?
Зачем им война?
Вражду лишь вселяет 
Им в душу она.

Ни дня без раздора
Они не живут,
Но пользу какую 
От этого ждут?

Ведь спор очерняет 
И жизнь рушит нам. 
В душе оставляя
Один только хлам.

Давайте ж без споров
Хоть день проведем,
И крепко связавшись,
К спасенью придем. 

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА 

Акулякова Анна, студентка 1 курса 
колледжа «Добрая школа на Сольбе»





«Ôîíä «Âîçðîæäåíèå ðóññêèõ ïðàâîñëàâíûõ «òðàäèöèé»«»«
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è êîëëåäæ «Äîáðàÿ øêîëà íà Ñîëüáå»
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Сольба ждет студенток

СВЕТСКОЕ И ЦЕРКОВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
«Добрая школа на Сольбе» - единственный пра-
вославный колледж в России. Имеет лицензию, 
государственную аккредитацию и конфессиональ-
ное представление. Обучение по государственным 
образовательным стандартам сочетается с право-
славным компонентом.
2 ДИПЛОМА
По окончании колледжа выпускницы получают 
диплом государственного образца и внутрицер-
ковный диплом. Они могут работать как в свет-
ских, так и в церковных учреждениях.
ДУХОВНАЯ СРЕДА
Отличительными особенностями нашего коллед-
жа является то, что студентки постоянно находят-
ся в духовной среде, участвуют в Таинствах Церк-
ви, видят перед глазами добрый пример сестер. В 
колледже царит атмосфера доброжелательности, 
доверия, поддержки и взаимопонимания. 
БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ И ПРОЖИВАНИЕ
В нашем колледже обучение бесплатное. Прожи-
вание на территории Николо-Сольбинского жен-
ского монастыря в монастырских корпусах. Сту-
дентки живут в уютных комнатах по 3 человека. 
ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ
В нашем колледже бесплатное четырехразовое пи-
тание. В него включены натуральные экологически 
чистые продукты от монастырского хозяйства. 

ЗАНЯТИЯ В МОНАСТЫРСКИХ МАСТЕРСКИХ
Помимо учебных дисциплин студентки колледжа 
имеют возможность получить профессиональные 
навыки и раскрыть свои творческие способности в 
монастырских мастерских: керамической, выши-
вальной, швейной, пряничной, мастерской по из-
готовлению мыла.
МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
В монастыре есть медицинский центр, аптека и по-
стоянная дежурная медсестра. Студентки коллед-
жа во время учебы проходят диспансеризацию и 
лечение в лучших Московских клиниках.
ХОРОШАЯ ЭКОЛОГИЯ
Монастырь находится в лесу, далеко от больших 
городов. В радиусе 70 км нет никаких промыш-
ленных предприятий. У нас хорошая экология, 
чистый воздух, тишина и уединение – идеальные 
условия для учёбы.
ОХРАНЯЕМАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Территория монастыря охраняется, ведется кру-
глосуточное видеонаблюдение. 
ПОМОЩЬ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
Образовательная программа колледжа ориентиро-
вана на требования работодателей. Монастырь со-
трудничает с работодателями и оказывает помощь 
в трудоустройстве выпускников.

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

Живопись и иконопись Конструирование, моделирование 
и технология швейных изделий

принимает абитуриентов на специальности:

Хоровое дирижирование,
регент

Поварское и кондитерское 
дело

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон: +7-980-749-17-82

Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

Адрес: Ярославская область, 
Переславский район, местечко Сольба

Любовь К., 3-й курс. 
Помимо основной учёбы мы полу-
чаем много других навыков. Можно 
учиться шить, готовить, расписы-
вать керамику. Сестры уделяют нам 
очень много времени и внимания, 
стараясь дать как можно больше по-
лезного.

ОТЗЫВЫ СТУДЕНТОК

ОБУЧЕНИЕ  БЕСПЛАТНОЕ
ПРИЕМ ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ

диплом государственного образца 
и внутрицерковный диплом

Ксения В., 4-й курс.
У колледжа «Добрая школа на Соль-
бе» есть большой плюс: здесь можно 
выучиться и на регента, и на дири-
жера хора, преподавателя. Поэтому я 
учусь именно здесь, ведь иначе нуж-

но заканчивать два учебных заведения.

Ульяна Г., 3-й курс.
В колледже «Добрая школа на Соль-
бе» можно получить и светскую и 
церковную профессию. Здесь пре-
подают профессионалы, мастера 

своего дела. Мы всё время живём в монастыре, 
учимся, трудимся во славу Божию, часто посе-
щаем храм. В колледже мы получаем знания, а 
в монастырской жизни постоянно приходится 
применять их на практике, поэтому материал 
усваивается быстрее и лучше.
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